



**El 11% de la base social de las cooperativas asociadas a Cooperativas Extremadura son jóvenes** (Pág. 16)

## Y además...

Entrevista a Jacinta Patiño, directora territorial de Agroseguro (Pág. 8)

Cooperativas Extremadura celebra el V Campus Mujeres Cooperativistas (Pág. 18)



# CAJA RURAL DE EXTREMADURA

*La caja de Extremadura*



**Desde Caja Rural de Extremadura  
queremos felicitar y reconocer  
el esfuerzo que día a día realizan  
las cooperativas, agricultores y ganaderos  
para hacer crecer y progresar  
nuestra tierra.**

[www.crextremadura.com](http://www.crextremadura.com)





El 11% de la base social de las cooperativas asociadas a Cooperativas Extremadura son jóvenes (Pág. 16)

**Y además...**

Entrevista a Jacinta Paliño, directora territorial de Agroseguro (Pág. 8)

Cooperativas Extremadura celebra el V Campus Mujeres Cooperativistas (Pág. 18)

**Edita:**

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura

**Depósito legal:**

BA-458-2007

**Consejo Rector:**

**Presidente:**

Angel Juan Pacheco Conejero

**Vicepresidente primero:**

Francisco Gajardo Díaz

**Vicepresidente segundo:**

José Antonio Tierno Parral

**Secretario:**

Miguel Monterrey Vázquez

**Vocales:**

José Antonio Babiano Serrano

Eugenia M<sup>a</sup> Benaín Romero

Juan Francisco Blanco Cortés

Eduardo Fernández López

Alfredo Gómez Andrés

Antonio Holguín Martín

Juan José Manzanero Iniesta

Nicasio Muñoz Toro

Alonso Ruiz Sánchez Barroso

**Dirección:**

Carmen Moreno Vargas

**Redacción y coordinación:**

Blanca M<sup>a</sup> Cortés Antequera

**Consejo Asesor:**

Equipo técnico de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura:

Javier García, Raúl Gavero, Inés

Gómez, Antonio González, Susana

González, Fermín González, Jesús

González, M<sup>a</sup> José Parra, M<sup>a</sup> Paz

Perdigón, Nieves Pérez, Antonio

Rubio, Emilio de Torres.

**Fotografía:**

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura

# Sumario

Pág 10

El consejo rector de Cooperativas Extremadura realiza una visita formativa en Finlandia



Pág 12

Cooperativas Extremadura pone marcha actividades para el fomento de la economía social y formación al sector cooperativo agroalimentario



Pág 14

Cooperativas Extremadura reivindica el papel del cooperativismo agroalimentario y medidas específicas para continuar creando empleo



Pág 22

Cooperativas Extremadura pide la aplicación de sanciones contundentes para evitar robos de aceitunas en explotaciones y cooperativas



Pág 25

La producción de aceite de oliva de esta campaña rondará las 65.000 toneladas en Extremadura



Pág 26

La Sectorial de Tabaco de Cooperativas Extremadura estima una reducción del 40% en la producción





## Viñaoliva y la aceituna de mesa

Liderazgo a través del Respeto al Olivar Tradicional y la Recolección Artesanal

En el corazón de la región extremeña, donde la tradición agrícola se entrelaza con la devoción por la calidad, se encuentra Viñaoliva, una cooperativa de segundo grado que ha elevado el cultivo y la producción de aceitunas de mesa a niveles insuperables. Con una profunda conexión con el olivar tradicional y una dedicación meticulosa a la recolección artesanal, Viñaoliva ha emergido como el principal productor de aceitunas en Extremadura, y su historia es un orgullo de la rica herencia agrícola de la región. Cada aceituna recogida por los agricultores socios de las cooperativas del grupo Viñaoliva es un tributo a su compromiso inalterable con la calidad y la devoción por la labor agrícola. En un mundo donde la producción a gran escala a

menudo prevalece, esta cooperativa de segundo grado ha elegido seguir el camino menos transitado, luchando por mantener viva la tradición del olivar y la recolección manual.

El objetivo fundamental de Viñaoliva es la comercialización conjunta de las aceitunas producidas por las cooperativas de Tierra de Barros que forman parte de su grupo. Esto no solo beneficia a los productores al mejorar la rentabilidad de sus producciones, sino que también garantiza un estándar de calidad excepcional. El 100% de su producción se dedica a la aceituna aderezada al estilo español y sevillano, lo que les permite acceder a mercados que de otra manera serían difíciles de alcanzar.

Viñaoliva también se compromete con sus socios de base y valora la forma artesanal en la que trabajan el olivar y cuidan el fruto. Reconocen las dificultades que enfrentan en estos tiempos, como el aumento de costos fitosanitarios, combustibles y energía, la escasez de agua y los desafíos para encontrar mano de obra cualificada.

Sin embargo, a pesar de estos obstáculos, Viñaoliva sigue adelante gracias al compromiso de sus socios con la calidad y su dedicación al trabajo en el campo. La comercialización se convierte en una oportunidad para recompensar los esfuerzos previos en el campo y generar beneficios a los agricultores.

Viñaoliva no solo tiene un impacto significativo en España, sino que también ha logrado expandirse a nivel internacional, con presencia en países como Estados Unidos, Canadá, Brasil, Francia y el centro de Europa. Sin embargo, enfrentan la dura competencia de aceitunas de terceros países que pueden producir en mayores cantidades. A pesar de estos desafíos, la cooperativa de segundo grado se mantiene firme en su compromiso con la calidad y la tradición. ■

## SOCIOS, LA BASE

Desde Viñaoliva, se expresa un sincero agradecimiento a los socios de base que continúan apostando por sus cooperativas. Esta colaboración no solo fortalece a las comunidades locales, sino que también ofrece oportunidades para combatir la despoblación en las áreas rurales. Es un recordatorio de que el respeto por las tradiciones agrícolas y la calidad pueden ser motores poderosos para el éxito, no solo en el negocio, sino también en la preservación de la identidad cultural y la prosperidad de la región.

Viñaoliva ha demostrado que el liderazgo en la industria no se trata solo de producción, sino de mantener viva la esencia misma de la agricultura tradicional y el compromiso con la excelencia. Su historia es un tributo a la tierra, a la dedicación de sus agricultores y al amor por la aceituna de mesa de excelente calidad que llega a nuestros hogares y mesas. ■





## La cooperativa Virgen de la Estrella participa en el grupo operativo OLEOTEC para incrementar la calidad de su aceite de oliva virgen extra

Contempla desarrollar una aplicación basada en Inteligencia Artificial para la toma de decisiones a la hora de predecir el momento óptimo de recolección

Con el objetivo de conseguir un aceite de oliva virgen extra de aún mayor calidad, la cooperativa Virgen de la Estrella ha propuesto un proyecto de investigación junto a la empresa tecnológica Mejora e Innovación de Empresas, que cuenta con la colaboración del Centro de Investigaciones Científicas y Tecnológica de Extremadura e Innsamble S.L.

La estrategia de la excelencia en su producción de calidad de aceite de oliva virgen extra ha marcado el rumbo de esta cooperativa, de Los Santos de Maimona (Badajoz), desde sus inicios. Así, este proyecto de investigación tiene como objetivo estudiar el proceso de maduración de las aceitunas de las distintas variedades implantadas en la zona de producción acogida a la Sociedad Cooperativa Virgen de la Estrella, desde Talavera la Real hasta Fuentes de Cantos, Bienvenida y Usagre.

Con ello, se quiere estudiar el momento óptimo de recolección, teniendo en cuenta el comportamiento en la extracción del aceite de dicha aceituna, los parámetros físico-químicos y organolépticos, los compuestos fenólicos y la estabilidad oxidativa.

El objetivo final es encontrar el equilibrio entre el rendimiento y la calidad de los aceites de oliva virgen extra, valorando el hecho de que la máxima presencia de compuestos fenólicos hace sea más saludable.

Se plantea además desarrollar una aplicación colaborativa multiplataforma que, por un lado, incorpore inteligencia artificial facilitando la toma de decisiones a la hora de predecir el momento óptimo, así como digitalizar la operativa de los trabajos, intercambiando información y comunicación entre la Sociedad Cooperativa Virgen de la Estrella y los agricultores que la integran, permitiendo certificar el sistema de trazabilidad para garantizar la cadena agricultor- cooperativa-consumidor.

“Es un proyecto ambicioso, con un horizonte temporal de dos años, pero que se irá perfeccionando a lo largo del tiempo, permitiendo generar una herramienta que aproveche los avances tecnológicos que tanto nos están sorprendiendo”, explica el director de la cooperativa Virgen de la Estrella, Fabián Gordillo. ■



## El proyecto FruitCARE, de ACOPAEX, seleccionado para los premios europeos ARIA 2023

El grupo cooperativo extremeño ACOPAEX participa en el proyecto “FruitCARE, sobre desarrollo de estrategias para la sustitución de PPPs en fruta de hueso, frutos rojos y uva de mesa”, que ha sido seleccionado recientemente como una de las ocho iniciativas españolas a los premios europeos ARIA 2023 por la Red PAC del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación.

FruitCARE persigue el establecimiento de programas de sustitución de fitosanitarios/pesticidas en fruta de hueso, frutos rojos y uva de mesa. Sus trabajos permiten una gran aplicación de los resultados a distintos contextos geográficos.

ACOPAEX S. Coop participa como miembro productor del Grupo Operativo FruitCARE, consciente de la necesidad de acometer medidas en favor de la sostenibilidad agronómica, económica y medioambiental de sus cultivos y de la creciente preocupación de los técnicos y productores por la desaparición de materias activas que hasta ahora se entendían como indispensables en la lucha contra plagas y enfermedades.

El objetivo del proyecto FruitCARE es buscar alternativas a estas materias activas en vía de desaparición. El proyecto se ensayó con el

empleo de métodos y materias activas libres de PPPs que han demostrado ser eficaces contra enfermedades y plagas.

Los resultados del proyecto han permitido el empleo de productos inocuos para el medioambiente, que protegen y/o mejoran la entomofauna de las fincas de frutal de hueso. Actualmente, el equipo técnico de ACOPAEX recomienda de forma habitual el uso de estas alternativas contra enfermedades y como insecticida o antifúngico. El resultante es un producto con menos residuos químicos, con mejoras organolépticas y explotaciones más sostenibles y eficientes de cara a las próximas restricciones en el uso de agroquímicos.

Este grupo cooperativo extremeño ha manifestado su orgullo por participar en un proyecto con resultados tan satisfactorios para el sector frutícola y por este reconocimiento.

El objetivo de los “Premios de Inspiración Agraria y Rural” ARIA 2023 es el de identificar y poner en valor casos de buenas prácticas desarrollados bajo el manto de la PAC para facilitar el intercambio de conocimientos agrarios y rurales. En noviembre se conocerán los preseleccionados, que competirán por uno de los cinco galardones el próximo mes de diciembre en Bruselas. ■



## El 88% de los asegurados está satisfecho con el seguro agrario, existe un alto nivel de concienciación

**Enhorabuena por su reciente nombramiento como directora territorial de Agrosure. ¿Qué objetivos se ha marcado para esta nueva etapa?**

El objetivo es siempre continuar ofreciendo el mejor servicio a nuestros asegurados. Seguir trabajando en equipo, con todos los actores que intervienen en el sistema de seguros agrarios, es decir Administraciones públicas, entidades coaseguradoras y productores para que continúe siendo una herramienta eficaz, solvente, equilibrada y capaz de dar respuesta, sobre todo en años como el actual (de muy elevada siniestralidad) a las necesidades de los productores.

## “Desarrollar el seguro de la línea 303 es un planteamiento de gran interés”

ENTREVISTA

Jacinta Patiño,  
directora territorial de Agrosure

### ¿Cuál es el nivel de crecimiento de siniestros e indemnizaciones en los últimos años en Extremadura?

La verdad que en Extremadura seguimos los pasos del resto del país. La tendencia de las indemnizaciones en los últimos años es ascendente, con fenómenos meteorológicos cada vez más extremos y, por lo tanto, más dañinos para nuestros cultivos. Así, por ejemplo, en 2021, las indemnizaciones superaron los 52,5 millones de euros con la lluvia y el pedrisco como los riesgos más dañinos de aquel año (30,4 millones de euros) y el conjunto de las hortalizas como las principales producciones afectadas (en concreto 20,6 millones de euros). El año pasado registró las indemnizaciones más elevadas de la historia del seguro agrario a nivel nacional, aunque en nuestra región no quedamos en 41,4 millones de euros. En esta ocasión fue la sequía (con casi 12,7 millones de euros) la que provocó los mayores daños, seguida de las tormentas de lluvia y pedrisco, con 8,7 millones. De nuevo las hortalizas son las producciones que sufrieron los mayores daños (más de 14 millones de euros). Ahora, en 2023, cuando la estimación nacional de indemnizaciones supera el total del año pasado, en Extremadura la estimación hasta la fecha alcanza casi los 77 millones de euros. La lluvia y el pedrisco sufridos en los meses de mayo y junio son los mayores responsables, con 28,5 millones de euros. La sequía ha supuesto cerca de 16 millones de euros en indemnizaciones. Hortalizas son las producciones más



## *La gravedad de los fenómenos meteorológicos hace que la tendencia en el nivel de indemnizaciones sea ascendente*

afectadas, con más de 17 millones de euros en indemnizaciones estimadas, seguidas de los frutales, con casi 11 millones y los cultivos herbáceos extensivos, con más de 9 millones. En definitiva, si bien los fenómenos meteorológicos van cambiando de año en año, la gravedad de los eventos que ocurren hace que la tendencia en el nivel de indemnizaciones sea ascendente.

### **¿La reiterada persistencia de las adversidades climáticas está revelando la necesidad de mejorar las líneas de seguros agrarios?**

Cada año, con cada entrada en vigor de nuevos planes de seguros agrarios, la cartera de productos se revisa, se actualiza y se intenta acercar a las necesidades de los productores, por lo que el sistema de seguros agrarios está en constante proceso de mejora. En años como los dos últimos el sistema demuestra, su eficacia, su solvencia y su utilidad para los agricultores y los ganaderos. En cualquier caso, en lo que todos los implicados en el sistema de seguros agrarios (desde las entidades, hasta las Administraciones Públicas, pasando por los productores) tenemos que continuar trabajando y garantizando día a día es la sostenibilidad del sistema.

### **Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura considera necesario desarrollar el seguro de la línea 303 ¿Es viable?**

La línea para organizaciones de productores y cooperativas es un seguro diferente a las demás, que no cubre las producciones siniestradas sino los gastos fijos de una cooperativa cuando ocurre un siniestro en el que los socios pierden su producción. Se trata, por tanto, de un planteamiento de gran interés, tanto para productores como para las cooperativas y es una línea de seguro en la que seguir trabajando.

### **¿Hay más conciencia entre los productores de lo que ponen en riesgo si no aseguran?**

Los agricultores y los ganaderos son muy conscientes de lo que arriesgan, de hecho,

nosotros solemos decir que es el sector más concienciado con la necesidad de contar con un seguro, ya que se juegan su medio de vida. De hecho, cada año hacemos encuestas con las que conocer el nivel satisfacción y la opinión que los agricultores y ganaderos tienen sobre el seguro agrario, y en la de este año, el resultado es que más del 88% de los asegurados encuestados volverán a contratar el seguro. El año anterior el resultado fue similar, en torno a un 86% declaró su intención de renovar el seguro. Es decir, el nivel de concienciación de los agricultores y los ganaderos es elevado.

### **¿Es necesario un incremento presupuestario para dar mayor viabilidad al sistema de seguros agrarios ante la creciente siniestralidad?**

El seguro agrario está fuertemente respaldado por las Administraciones públicas, tanto estatales como autonómicas, a través de las subvenciones a las primas de los seguros agrarios. ENESA, que ES la Entidad a través de la cual se gestionan las subvenciones del Ministerio, ya ha incrementado el presupuesto, así como los porcentajes de subvención que concede, esto, en el caso de la Junta de Extremadura, también repercute en la cantidad que conceden puesto que se trata de un porcentaje sobre el de ENESA. Además, el seguro cuenta con el reaseguro del Consorcio de Compensación de Seguros, que se hace cargo de compensar los excesos de siniestralidad en años como el 2022 o como va a cerrar el 2023. En resumen, y ante estos argumentos, difícilmente se puede pedir mucho más. ■

*El sistema de seguros agrarios está en constante proceso de mejora, demostrando su utilidad para agricultores y ganaderos*



## El consejo rector de Cooperativas Extremadura realiza una visita formativa en Finlandia

El Consejo Rector de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura realizó una visita formativa durante el pasado mes de septiembre a Finlandia con el objetivo de intercambiar experiencias y conocer casos de éxito del cooperativismo finlandés.

Esta visita está enmarcada en las actividades de mejora de la competitividad y modernización de las cooperativas agro-alimentarias y la formación, igualdad y relevo generacional de consejos rectores, previstas en el Convenio suscrito entre el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y Cooperativas Agro-alimentarias de España.

Finlandia es el país que tiene proporcionalmente el mayor número de cooperativas en el mundo. De este modo, el consejo rector de Cooperativas Agro-alimentarias



Extremadura visitó Pellervo Confederation of Finnish Cooperatives (Pellervo, Confederación de Cooperativas Finlandesas), fundada en el año 1899 para la promoción de la cooperación agrícola. Pellervo y la legislación cooperativa en 1901 fueron los principales pilares para el desarrollo cooperativo en Finlandia. Actualmente, el objetivo de Pellervo es dar a conocer al público el modelo de negocio cooperativo y mutualista y ofrecer el modelo cooperativo como una alternativa competitiva para quienes estén pensando en emprender.

También se visitó la cooperativa Valio, que tiene unas ventas netas de 1.800 millones de euros y es el mayor exportador de alimentos de Finlandia. Valio comercializa los productos lácteos de sus miembros tanto en el mercado nacional como en el extranjero, contando además con más de 300 patentes en 50 países.

A ello se sumó una visita a LSO y KSScan, que es un fabricante finlandés de alimentos y productos cárnicos, cuya gama de productos también incluye platos preparados y alimentos para mascotas. La empresa de comercialización y procesamiento HKScan pertenece y está dirigida por la cooperativa cárnica LSO Osuuskunta, que cuenta con unos 1.000 miembros. ■



## Cooperativas Extremadura pone marcha actividades para el fomento de la economía social y formación al sector cooperativo agroalimentario

A través de un proyecto con la Dirección General de Cooperativas y Economía Social de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible



Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha puesto en marcha diversas actividades para el fomento de la economía social y formación al sector cooperativo agroalimentario de la región, con el objetivo de difundir el modelo empresarial de economía social y los beneficios que supone.

Estas acciones se enmarcan en el programa para el apoyo a la formación por parte de la Dirección General de Cooperativas y Economía Social de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible de la Junta de Extremadura.

Entre las actividades se encuentra la difusión de la formación de Comités de Igualdad de las cooperativas agrícolas y ganaderas que cuenten con un número superior o igual a 50 personas socias, conforme a la Ley 9/2018 de Sociedades Cooperativas de Extremadura. Para ello, Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura está impartiendo formación a los consejos rectores de sus cooperativas asociadas en las que se tratan aspectos como medidas de igualdad, constitución y puesta en marcha de los comités de igualdad, lenguaje inclusivo, etc.





## IGUALDAD DE OPORTUNIDADES

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura viene realizando desde hace años diversas actuaciones para favorecer la igualdad de oportunidades, apostando por impulsar la concienciación en esta materia y por realizar acciones formativas e informativas al respecto en sus cooperativas agrarias y ganaderas. Ahora se suman unas actividades de formación a consejos rectores sobre la constitución de Comités de Igualdad, para ayudar a sus cooperativas asociadas y para favorecer la participación de las mujeres en sus órganos de gestión y dirección. Una acción que se incluye entre las desarrolladas a través del programa para el apoyo a la formación por parte de la Dirección General de Cooperativas y Economía Social de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible de la Junta de Extremadura. ■

Precisamente este último aspecto centra otra de las iniciativas de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, que ha elaborado una guía de lenguaje inclusivo en las cooperativas y otra de medidas de igualdad en las empresas cooperativas. En ambos casos, se trata de material de difusión y consulta para la implantación de medidas que favorezcan la igualdad de oportunidades.

Una segunda actividad incide en la digitalización de las empresas cooperativas, un punto que cobra especial relevancia en el momento actual. Para ello, Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha puesto en marcha tres cursos relacionados con las nuevas tecnologías, dirigidos a personas trabajadoras de sus cooperativas asociadas y de carácter gratuito para las mismas, que hacen hincapié en el uso de Excel, Microsoft Office 365 y uso del certificado y firma digital.

Finalmente, la tercera actividad consiste en una formación dirigida a integrantes del consejo rector de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura y directivos para la adquisición de altas competencias directivas en la gestión. ■





## Cooperativas Extremadura reivindica el papel del cooperativismo agroalimentario y medidas específicas para continuar creando empleo

Traslada diversas propuestas a la consejera de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible durante una reunión

El consejo rector de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura mantuvo una reunión, durante el pasado día 27 de septiembre, con la consejera de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible, Mercedes Morán, a quien ha trasladado la importancia del cooperativismo agroalimentario de la región y ha planteado una serie de medidas concretas que permitan al sector continuar generando riqueza y empleo en Extremadura, especialmente en zonas rurales donde se asientan las cooperativas agrícolas y ganaderas.

Durante la reunión, Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura expuso que existe un gran desequilibrio en la cadena agroalimentaria debido a la concentración de la distribución, agudizado en los últimos tiempos por la crisis económica. “Las cooperativas podemos contribuir a reequilibrar la situación, pero, para ello, necesitamos que

agricultores y ganaderos se incorporen a cooperativas, que se fomente la integración cooperativa para lograr mayor dimensión y competitividad y que las cooperativas se integren en Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura”, ha asegurado el presidente de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, Ángel Pacheco.

La unión de cooperativas de Extremadura planteó así a la Consejería de Agricultura diversas medidas entre las que se incluye un plan de integración con presupuesto suficiente, el fomento de Entidades Agroalimentarias Prioritarias Regionales y la discriminación positiva a favor de socias y socios de cooperativas en todas las líneas de ayudas que se apliquen por concurrencia cooperativa.

El presidente de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha destacado así el compromiso



del cooperativismo agrario con el territorio en el que se asienta, con el objetivo de ayudar al desarrollo rural de la región y a la lucha contra la despoblación.

“Las cooperativas agroalimentarias estamos obligadas a seguir defendiendo nuestro papel clave en el medio rural, y para lograr nuestros objetivos es necesario que recibamos una atención diferenciada y especializada que haga sostenible nuestro modelo”, ha subrayado Pacheco, añadiendo que “desde Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura estamos convencidos de que la futura sostenibilidad económica, social y medioambiental del sector agroalimentario dependerá en gran medida del fomento de las estructuras cooperativas”.

En este sentido, entre las diferentes cuestiones que el consejo rector de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha planteado a la Consejería de Agricultura están las de fomentar políticas que ayuden a jóvenes agricultores en su incorporación y potenciar la innovación en el sector, incidiendo en cooperativas digitales, circulares y sostenibles.

También se ha hecho hincapié en reconocer, impulsar y poner en valor el papel de la mujer en el sector cooperativo agroalimentario, así como en el incremento de una formación profesionalizada y en la apuesta por la internacionalización de las cooperativas extremeñas.

Otras cuestiones abordadas durante la reunión entre el consejo rector de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura y la consejera de

Agricultura de la Junta de Extremadura han estado relacionadas con el agua, el regadío, la mano de obra y la falta de disponibilidad de medios de lucha contra plagas y enfermedades.

### COOPERATIVISMO EXTREMEÑO

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura cuenta actualmente con 185 cooperativas asociadas, de las cuales 62 son socias directas. Estas cooperativas facturaron más de 1.158 millones de euros en el año 2022, lo que representa un incremento de casi el 12% respecto al ejercicio anterior. Esta cifra aumenta hasta superar los 1.559 millones de euros al tener en cuenta la facturación de las cooperativas de base.

Estos datos suponen que el 7,7% del PIB de Extremadura en 2022 y aproximadamente el 50% de la cifra de negocios del sector de alimentación y bebidas en Extremadura, dejando patente que las cooperativas son las empresas más importantes en las que trabajan y de las que viven muchas familias, siendo motor generador de valor y riqueza para Extremadura.

En este sentido, también es muy importante el peso social de las cooperativas agroalimentarias. Las cooperativas asociadas a Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura están formadas por más de 34.600 socios agricultores y ganaderos. Si a ello se le suman los casi de 3.000 empleos directos que generan estas mismas cooperativas, el sector aglutina el 9,2% de la población activa de la región, a lo que habría que añadir el empleo indirecto que también crean. ■





## El 11% de la base social de las cooperativas asociadas a Cooperativas Extremadura son jóvenes

En el 45% de las cooperativas extremeñas hay representación de jóvenes en su consejo rector

Los datos de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, recogidos en el Observatorio Socioeconómico del Cooperativismo Agroalimentario Español (OSCAE), reflejan que el 11% de las personas asociadas a sus cooperativas agroalimentarias son jóvenes.

Estas cifras señalan también que el mismo porcentaje que está representando en los consejos rectores, lo que supone que 116 jóvenes ocupan cargos dentro de dichos órganos de

las cooperativas extremeñas. De ellos, ocho ocupan la presidencia de su cooperativa, suponiendo esta cifra tan solo el 3,11% sobre el total de presidentes en cooperativas de Extremadura.

Conforme a estos datos, en el 45% de las cooperativas extremeñas hay representación de jóvenes en su principal órgano de gestión y en torno al 9% de las cooperativas cuentan con una persona menor de 40 años en la dirección.



Unas cifras que resultan importantes ante la puesta en marcha, por parte de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, de un plan de fomento de la participación de jóvenes en el sector con el objetivo principal de sensibilizar sobre la necesidad de establecer mecanismos o líneas de actuación tendentes a paliar el problema, así como a potenciar y estimular la participación de la población más joven, mujeres y hombres, en las distintas actividades y gestiones de nuestras cooperativas.

Esta iniciativa está enmarcada en la actuación EX2-2 de plan de fomento de la participación de jóvenes en el sector agroalimentario de Extremadura, está financiada a través del Programa de Asistencia Técnica 2023 dentro de las actuaciones del convenio entre el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y Cooperativas Agro-alimentarias de España.

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura considera que el medio rural y el sector cooperativo son una importante alternativa profesional y de futuro para los jóvenes de la región, desarrollando desde hace años diversas

actuaciones para favorecer el relevo generacional en las cooperativas para favorecer su competitividad empresarial.

Así, Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura cuenta con un Comité de Jóvenes como un grupo de trabajo dinámico que promueva la incorporación de jóvenes a los órganos de dirección de las cooperativas con el objetivo de continuar potenciando el medio rural desde este sector, que se presenta como alternativa de futuro de los jóvenes extremeños.

En concreto, el Comité de Jóvenes Cooperativistas de Extremadura está formado por todas las cooperativas asociadas a la federación extremeña, encontrándose en él una representación de jóvenes agricultores y ganaderos socios de las cooperativas agroalimentarias de la región.

De este modo, el comité es un núcleo dinámico en el que debatir y resolver cuantas cuestiones preocupe y afecte a estos jóvenes cooperativistas, siendo a la vez el germen que permita acercar el modelo cooperativo a otros jóvenes. ■

### ACTUACION EX.2.2 - Plan de fomento de la participación de jóvenes en el sector agroalimentario de Extremadura

Actuación financiada a través del Programa de Asistencia Técnica 2023 enmarcado dentro de las actuaciones del Convenio Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación y Cooperativas Agro-alimentarias de España





## Cooperativas Extremadura promueve la participación de mujeres en cooperativas con su V Campus

- En los últimos cuatro años se ha duplicado el número de mujeres integrantes de los consejos rectores de las cooperativas agroalimentarias de la región.
- El V Campus de Mujeres Cooperativistas incidió en la comunicación en igualdad y cuenta con la colaboración de Fundación 'la Caixa'

Un centenar de personas asistieron los pasados días 20 y 21 de octubre al V Campus Mujeres Cooperativistas de Extremadura organizado por Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura con el objetivo de promover la participación de mujeres en sus cooperativas asociadas, siendo la única iniciativa de estas características en España y contando con el apoyo de Fundación 'la Caixa'.

Los datos de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura reflejan que hace cinco años, cuando tuvo lugar la primera edición de este Campus, había una mujer por cada 14 hombres en los consejos rectores de las cooperativas agroalimentarias y actualmente esa

proporción ha pasado a ser de 1 mujer por cada 5 hombres.

"Se ha triplicado la presencia. Por tanto, es notoria la evolución de la participación y de la visibilidad de las mujeres. En eso ha tenido mucho que ver el trabajo realizado por Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, con su Sectorial de Igualdad a la cabeza. Y hoy el compromiso con la igualdad de nuestras cooperativas asociadas va más allá de números y de cuotas y se hace por convicción". Así lo ha explicado el presidente de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, Ángel Pacheco, destacando el trabajo que viene realizando desde hace años esta federación de



cooperativas para visibilizar a la mujer cooperativista y potenciar el papel que tienen ya las mujeres en las cooperativas agroalimentarias extremeñas, fomentando su presencia en el mundo cooperativo.

Pacheco realizaba estas declaraciones durante la inauguración del V Campus de Mujeres Cooperativistas, en el que también ha intervenido la directora general de Desarrollo Rural, María de los Ángeles Muriel. “La mujer es pieza clave

## II Reconocimiento Igualdad Cooperativa

Durante el V Campus Mujeres Cooperativistas de Extremadura se ha entregado el II Reconocimiento Igualdad Cooperativa, impulsado por la Sectorial de Igualdad de Oportunidades de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, que tiene como objetivo poner en valor el trabajo desarrollado por entidades o personas a favor de las mujeres en el sector agroalimentario extremeño. Este reconocimiento se ha concedido a la presidenta de la cooperativa Olivareros y Viticultores de Ribera del Fresno, Catalina García, por dedicar su vida profesional a visibilizar y poner en valor a la mujer cooperativista, fomentando el liderazgo femenino. ■



en el desarrollo rural y en el futuro del mismo. Su compromiso con el territorio es innegable y proyectos tan importantes como el que lleva a cabo Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura con este V Campus nos hacen hablar de futuro”, subrayaba la directora general de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible.

En esta línea se ha pronunciado también el director comercial de Caixabank en Extremadura, César Corcho, apostando por la integración real y efectiva y por la diversidad. “Caixabank es, de hecho, entidad referente en diversidad”, afirmaba Corcho, quien ha destacado la importancia de potenciar el sector agroalimentario y el mundo rural.

El V Campus de Mujeres Cooperativistas de Extremadura se ha celebrado en Arroyomolinos de la Vera (Cáceres), estructurándose en sesiones informativas que inciden en la igualdad de oportunidades, el fomento de la participación de la mujer en órganos de decisión y gobernanza de las cooperativas agroalimentarias y en la importancia de la comunicación en igualdad.

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura crea con este Campus Mujeres Cooperativistas un foro en el que reunir a las mujeres pertenecientes al sector cooperativo agroalimentario a fin de tomar contacto con las distintas medidas y programas en materia de igualdad e impulsar líneas específicas dirigidas a las cooperativas extremeñas. Además, permite una toma de contacto entre mujeres cooperativistas para que puedan conocer la experiencia de mujeres que ocupan un puesto en el consejo rector de su cooperativa o bien que son gerentes de la misma.

El objetivo final es generar nuevas oportunidades y lograr el empoderamiento de la mujer rural cooperativista, teniendo en cuenta la importancia de la misma para mantener la población en el ámbito rural, propiciando con ello el relevo generacional en el cooperativismo agroalimentario. ■

## Comunicar para avanzar en igualdad

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha presentado también, durante este V Campus Mujeres Cooperativistas de Extremadura, su guía de lenguaje inclusivo en las cooperativas agroalimentarias, editada con la colaboración de la Dirección General de Cooperativas y Economía Social de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Sostenible.



Esta guía pretende ser una ayuda a las cooperativas agroalimentarias para favorecer el uso de lenguaje no discriminatorio e inclusivo en el día a día de la cooperativa y en la documentación de la misma, conscientes de la importancia de utilizar un lenguaje que no excluya ni discrimine y que fomente la igualdad de género. ■

## Participación de mujeres cooperativistas

Los datos de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura muestran los resultados del importante trabajo realizado en materia de igualdad de oportunidades, facilitando herramientas de liderazgo a las mujeres y favoreciendo su participación en el cooperativismo agroalimentario.

De este modo, durante el año 2022, el porcentaje de representación de las socias en cooperativas ha subido un punto en el último año, llegando al 25%. Igualmente, el 62% de las cooperativas asociadas a Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura cuenta con mujeres en sus consejos rectores. En el año 2018 había 132 consejeras en las cooperativas y actualmente ese número asciende a 292, de forma se ha duplicado el número de mujeres integrantes de los consejos rectores de las cooperativas agroalimentarias de la región.

La cifra más significativa, que resume la gran evolución y el cambio hacia la igualdad que se está produciendo, es la relación hombres-mujeres dentro de los consejos rectores pasando del 14-1 reflejado en el 2018 al 5-1 del año 2022. ■



## Cooperativas Extremadura y Cooperativas Comunidad Valenciana intercambian experiencias

Una delegación de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha participado en un intercambio de experiencias con Cooperativas Agro-alimentarias de Comunidad Valenciana. De este modo, la delegación extremeña ha visitado diversas cooperativas valencianas para conocer el trabajo que realizan y ha mantenido también reuniones con representantes de la federación cooperativa de Comunidad Valenciana.

Durante esta visita se han abordado diversos aspectos como la gestión de tierras en común por parte de las cooperativas y las iniciativas puestas en marcha en materia de igualdad de oportunidades y de fomento de la participación de jóvenes en el sector cooperativo agroalimentario.

En concreto, la delegación de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura visitó las cooperativas a Viver, Canso y Cooperativa Villar del Arzobispo, completando el intercambio de experiencias con representantes del sector cooperativo agroalimentario valenciano con Cooperativas Agro-alimentarias de Comunidad Valenciana. ■





## Cooperativas Extremadura pide la aplicación de sanciones contundentes para evitar robos de aceitunas en explotaciones y cooperativas

En una reunión con Delegación del Gobierno, plantea que se controlen los puestos de compra y se intensifique la vigilancia en horario nocturno

Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha solicitado a Delegación del Gobierno en Extremadura la aplicación de sanciones contundentes ante los robos de aceituna que se puedan producir esta campaña en las explotaciones y cooperativas de la región. Así se ha planteado en la reunión mantenida esta mañana con el delegado del Gobierno en Extremadura, Francisco Mendoza.

“Es necesario que se tomen medidas y que se sancione de forma contundente a quien roba, porque existe mucha preocupación en el sector de cara a esta próxima campaña, teniendo en cuenta que los robos afectan a la renta de los productores y que además causan graves destrozos en la parte vegetal con la consiguiente merma de producción para próximas campañas”, explicaba al término de la reunión el presidente de la Sectorial de Aceituna de Mesa de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, Eusebio Pérez.

Esta entidad, que aglutina a las cooperativas agrícolas y ganaderas de la región, ha propuesto a Delegación del Gobierno una serie de medidas efectivas para combatir los robos de aceituna en campo y en cooperativas, entre las que se incluye la intensificación de la inspección de puestos de compra y venta de aceituna y de la vigilancia

en horario nocturno.

“Tenemos un importante instrumento que es el documento de trazabilidad, que se debe controlar para garantizar que se respeta la trazabilidad del producto y que no se compra aceituna robada. Es algo que todos deben cumplir, del mismo modo que lo hacen las cooperativas, donde el control es totalmente transparente y exhaustivo. Además, son nuestros oliveros asociados los que nos entregan su producción”, subrayaba el presidente de la Sectorial de Aceite de Oliva de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, Fabián Gordillo.

En este sentido, ambos representantes de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura han manifestado su satisfacción ante la intención de Delegación del Gobierno de reforzar, de cara a esta campaña, la vigilancia habitual que realizan las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del Estado, que se incrementará con un control a través de helicópteros y drones.

Finalmente, Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha ofrecido a Delegación del Gobierno la posibilidad de usar las instalaciones de sus cooperativas asociadas para almacenar aceitunas incautadas, ante la baja capacidad que tienen para ello los depósitos de mercancías de los ayuntamientos de la región. ■

## Caja Rural de Extremadura reúne a las 16 denominaciones de origen e indicaciones geográficas protegidas de la región para difundir la calidad de sus productos



Caja Rural de Extremadura celebró una gran gala en la que se ha rendido homenaje a los productos y productores extremeños aglutinados en las 16 Denominaciones de Origen Protegidas (DOP) e Indicaciones Geográficas Protegidas (IGP) de la región.

El encuentro, en el que se congregaron los productos de los 16 consejos reguladores de Extremadura, contó con la presencia de más de un centenar de asistentes entre representantes del sector y personalidades de la sociedad civil extremeña y del mundo de la gastronomía, la agricultura y la ganadería, además de un apartado especial de medios de comunicación, regionales y nacionales, con el fin de que la calidad de la gastronomía extremeña se difunda fuera de nuestras fronteras.

Precisamente, el presidente de Caja Rural de Extremadura y anfitrión de la gala, Urbano Caballo, puso el acento en esa calidad de los productos extremeños y en la necesidad de trabajar en la difusión de estos fuera de la región. «Extremadura es una de las grandes despensas de Europa que, además, cuenta con los ingredientes más importantes: materia prima, buenos profesionales y muchas ganas e ilusión, por lo que el éxito está garantizado en el exterior, siempre que se logre una buena difusión y un mayor conocimiento.

Toño Pérez, chef del restaurante Atrio, que actuó como anfitrión de la gala, resaltó que hay que difundir a todo el mundo la gran calidad de los productos que tenemos en Extremadura, los mejores del mundo y “las joyas de nuestro territorio”.

El presidente de la Asociación de Consejos Reguladores de Extremadura (ACREX), Ángel Pacheco, destacó la riqueza gastronómica de Extremadura

que cuenta con una gran variedad que ofrece ingredientes únicos y certificados desde los entrantes a los distintos platos, incluidos los postres y todo maridado con vino con DO extremeña.

Por último, la consejera de Agricultura y Ganadería de la Junta, Mercedes Morán, señaló que Extremadura “es campo” y puso en valor el papel de los agricultores y ganaderos de la comunidad, a los que dijo que la administración autonómica estará para acompañarlos.

También acudieron a este encuentro la presidenta de la Asamblea de Extremadura, Blanca Martín, y los presidentes de las diputaciones provinciales de Cáceres y Badajoz, Miguel Ángel Morales y Miguel Ángel Gallardo, respectivamente, además de los presidentes de los consejos reguladores de las D.O.P. e I.G.P. extremeñas.

Esta gala nació como una forma de dar mayor difusión a los productos extremeños, coincidiendo con la próxima celebración de los 25 años de creación de los Premios Espiga de Caja Rural de Extremadura, considerados los óscar de la gastronomía extremeña.

Más allá de su carácter institucional, fue una jornada distendida donde los invitados, además de conocer más en profundidad las joyas gastronómicas de Extremadura en distintos stands, pudieron degustarlas en un cóctel diseñado por los chefs extremeños Alejandro Hernández Talaván de “Versátil”, con una estrella michelín y un sol Repsol, y Rocío Maya, de “La Taberna de Noa”, con un Solete de la Guía Repsol, acompañado por vinos de la tierra, elegidos por el sumiller Daniel Sánchez (Quinto Cecilio). ■

## El seguro de mascotas, a precios muy competitivos en Hacex Correduría de Seguros

Aconseja la contratación de este seguro a todas las personas propietarias de perros

La nueva Ley 7/2023, de 28 de marzo, de protección de los derechos y el bienestar de los animales, conocida como Ley de Bienestar Animal, entró en vigor el pasado 29 de septiembre. En su artículo 30.3 establece que “en el caso de la tenencia de perros y durante toda la vida del animal, la persona titular deberá contratar y mantener en vigor un seguro de responsabilidad civil por daños a terceros, que incluya en su cobertura a las personas responsables del animal, por un importe de cuantía suficiente para sufragar los posibles gastos derivados, que se establecerá reglamentariamente”.

Aunque este contenido está aún pendiente de reglamentar, desde HACEX Correduría de Seguros S.L.U. se recomienda la realización de este seguro, para el que dispone de precios muy competitivos, ofreciendo además todas las coberturas necesarias para que sus clientes se despreocupen.

Se trata, en concreto, de un seguro de responsabilidad civil que contratan las personas propietarias y/o responsables de perros por los daños que éstos puedan causar a terceros.

Hacex Correduría de Seguros S.L.U., constituida 100% por Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, aconseja así la contratación de este seguro específico por la tranquilidad que supone todas las coberturas que ofrece.

Y es que Hacex Correduría de Seguros es especialista en seguros, analizando las necesidades de sus clientes para ofrecerle el mejor seguro adaptado a las mismas. Así, su objetivo es la seguridad de sus clientes y trabaja para conseguirla en todo momento, estando siempre cerca de ellos.

En este sentido, Hacex Correduría de Seguros da especial importancia a la atención y gestión al siniestro, en cualquier tipo de seguro ya sea general o agrario, ofreciendo una atención personalizada para que sus clientes no tengan que preocuparse de nada. ■

### Más información:

- [www.hacexseguros.com](http://www.hacexseguros.com)
- [seguros@cooperativasextremadura.es](mailto:seguros@cooperativasextremadura.es)
- 924 388 688





## La producción de aceite de oliva de esta campaña rondará las 65.000 toneladas en Extremadura

La Sectorial de Aceite de Oliva de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura ha realizado una estimación de la producción de aceite de oliva en Extremadura durante esta campaña 2023/24, que fija en 65.000 toneladas en la región.

“Es una cifra que supera la producción de la campaña pasada en la que se produjeron poco más de 36.300 toneladas debido a la sequía y a las altas temperaturas que se registraron entonces en momentos fundamentales para el desarrollo del fruto”, explica el presidente de esta Sectorial de Aceite de Oliva de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, Fabián Gordillo.

De este modo, esta previsión de producción de aceite de oliva supone un incremento del 79% respecto a la campaña anterior y sitúa a Extremadura como sexta productora a nivel nacional.

El incremento de producción se prevé generalizado a nivel nacional y todas las regiones productoras aumentarán producción respecto a la campaña pasada. Cooperativas Agro-alimentarias de España espera para esta campaña 2023/24 una producción nacional que rondará las 755.000 toneladas, con un incremento estimado del 13,7% respecto al año anterior, en el que la cosecha fue de 664.000 toneladas.

El descenso de producción registrado durante la campaña pasada provocó que los mercados internacionales tuvieran escasas disponibilidades de aceite, ocasionando un incremento importante de los precios del aceite de oliva.

“A pesar de este aumento de precios en origen, esto no ha beneficiado a agricultores y cooperativas, que han tenido que soportar unos importantes costes de producción, tanto en campo como en almazara”, señala Fabián Gordillo. ■

## La Sectorial de Tabaco de Cooperativas Extremadura estima una reducción del 40% en la producción

Las causas son la meteorología adversa y la pérdida de rentabilidad del cultivo



El sector productor de tabaco en Extremadura atraviesa una situación anómala debido a diversos factores, tanto de carácter coyuntural como estructural. Se trata de un sector que concentra prácticamente toda la producción nacional en un modelo sostenible de cultivo que cuida el medio ambiente y es el sostén de gran parte del tejido socioeconómico de la zona y de toda la región, ya que aporta unos de 140 millones de euros al PIB extremeño, fija población rural y crea miles de empleos.

Una parte del problema es coyuntural debido a la meteorología registrada durante la campaña. Las lluvias persistentes que se registraron durante los pasados meses de mayo y junio han provocado que se pierda alrededor del 40% de la cosecha.

Desde las cooperativas se ha renegociado con las empresas transformadoras el precio del tabaco para tener en cuenta esa bajada de rendimientos y se han mejorado los precios

de los contratos firmados en el mes de marzo; aún así, la Sectorial de Tabaco de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura considera que no va a ser suficiente por la importante caída del rendimiento. Además, una menor producción supondrá una reducción de actividad que afectará a cooperativas, industrias transformadoras y empresas de servicios de la zona productora tabaquera. Tanto que las cooperativas solicitarán medidas excepcionales para la sostenibilidad del sector, en forma ayudas económicas y líneas de financiación con condiciones preferentes, así como la posibilidad de que las cooperativas puedan acogerse a ERTes por causas de fuerza mayor, en un año tan complicado como este.

Estructuralmente, el sector ya venía experimentado una bajada de volumen en la producción, que se debe a una pérdida continuada de rentabilidad de explotaciones porque hay un menor rendimiento del cultivo al no disponer



de herramientas adecuadas como herbicidas, productos más adecuados para el control de brotes o tener fuertes limitaciones en el uso de fumigantes.

“Si cada hectárea de cultivo da menos producción, al final lo que supone es que el agricultor ingresa menos dinero, a pesar de que suban los precios, porque no podrá cubrir los elevados costes de producción que debe asumir”, explica el presidente de la Sectorial de Tabaco de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura, Juan José Manzanero. “A todo esto, se suma el problema de la falta de relevo generacional. Es preciso y es el momento adecuado para reconducir todo esto con el objetivo de que un sector tan importante socialmente, tenga futuro”, agrega.

También hay un exceso regulatorio que puede contribuir a enterrar el cultivo. Y es que el Real Decreto 12/2023 enmarcado en la Ley de medidas de prevención y lucha contra el fraude fiscal, está teniendo ya un importante impacto. Según esto, se deben comunicar todos los movimientos de tabaco que realizan los productores y que se cuentan por miles durante la campaña. Además, y como novedad este año, se va a exigir una contabilidad informatizada. La carga burocrática es excesiva, en opinión de la Sectorial de Tabaco, ya que además hay que comunicar el peso exacto de tabaco en los movimientos y en el almacén, cuando se trata de un producto vivo, que coge o pierde agua y, por tanto, el peso puede variar en minutos. De tal modo, puede haber variaciones entre lo que se comunica y lo que se transporta, con importantes sanciones económicas.

“Una situación, sin duda, muy preocupante que puede poner en peligro toda la actividad y todo un sector, al que se pone en el mismo nivel que a los delincuentes que practican el comercio ilícito de tabaco. Más aún si tenemos en cuenta que todo lo que se pide en esa norma ya se está haciendo por parte del sector a través de un Decreto regional”, señala Manzanero.

La Sectorial de Tabaco de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura insta así a la Administración a contar con el sector

para regularlo de forma más adecuada a la realidad, así como para el establecimiento de convenios con industrias manufactureras que tienen interés en comprar tabaco en España. “Que se hagan esos acuerdos es positivo, pero deben ser beneficiosos para el sector incluyendo un factor de sostenibilidad económica para las explotaciones. Si no se tienen en cuenta los altos costes de producción, que han subido muchísimo en los dos últimos años, y que el productor necesita unos precios razonables para mantener su rentabilidad y simplemente vivir de su trabajo, los acuerdos no serán útiles”, concluye el presidente de la Sectorial. ■

## Unitab ratifica el ingreso de Cooperativas Agro-alimentarias

En el 37º Congreso de Unitab, celebrado en octubre en Sofía (Bulgaria), se ha ratificado el ingreso de Cooperativas Agro-alimentarias de España en esta asociación europea de productores de tabaco.

Unitab trabaja en favor del cultivo de tabaco europeo y sus 51.000 cultivadores. En este congreso se ha abordado su situación actual y los retos futuros.

Además, cabe resaltar que en este congreso en Sofía la participación española ha sido una de las más relevantes, en consonancia con la importancia del sector tabaquero en Extremadura.



## Las cooperativas piden medidas específicas para fortalecer las estructuras de los productores



El presidente de Cooperativas Agro-alimentarias de España, Ángel Villafranca, y el presidente de la COGECA, Ramón Armengol, han participado en el encuentro de las organizaciones con el ministro de Agricultura, Luis Planas, en el transcurso de la reunión informal de ministros (RIM) de Agricultura de la Unión Europea celebrado en Córdoba.

Ángel Villafranca ha señalado que la situación es extraordinariamente delicada, en un contexto de inflación y de incremento sostenido de los costes de producción, sumado a la confluencia de fenómenos climáticos extremos, fundamentalmente la sequía. Esta situación sitúa a los productores y a sus cooperativas en un escenario preocupante de volatilidad, incertidumbre y pérdida de rentabilidad progresiva, y en el que el aumento de los precios no compensa los costes de producción.

Durante la reunión, el presidente de Cooperativas Agro-alimentarias ha destacado que las ayudas aprobadas resultan insuficientes y ha hecho especial hincapié en la situación de las cooperativas, que no tendrán producto que comercializar y, por tanto, deberán hacer frente a costes fijos, amortizaciones, financiación adelantada a sus productores en forma de suministro de insumos o adelantos financieros y, sin actividad económica, deberán abordar expedientes de regulación de un empleo que es necesario preservar en las zonas rurales tras varias crisis consecutivas. Esta situación provocará un impacto económico y social en las zonas rurales y la deuda acabará recayendo en los propios productores. Recordó que las empresas cooperativas agroalimentarias emplean directamente a más de 120.000 personas. ■

## El INJUVE premia a dos jóvenes cooperativistas



El director general del Instituto de la Juventud (Injuve), David Veloso Larraz, ha entregado los Premios Nacionales de Juventud 2023 con los que este organismo reconoce cada año la trayectoria, el esfuerzo y el compromiso de aquellos jóvenes que han desarrollado una labor relevante en distintos ámbitos de la sociedad. En concreto, en seis categorías: Compromiso social, Cultura, Medio Ambiente, Deporte, Ciencia y Tecnología y Derechos Humanos.

En la categoría de Medio Ambiente, el premio ha recaído en Lucía Casal Vázquez, joven ganadera cooperativista de 20 años que ha apostado por el medio rural, dedicándose a la producción de vacuno de carne en la granja familiar, con un enfoque de sostenibilidad ambiental en su explotación.

El jurado también ha concedido una mención honorífica, sin dotación económica, a Antoni Seguí Villalonga, en la categoría de Medio Ambiente, por su labor como agricultor y ganadero en consonancia con las medidas del Pacto Verde Europeo. Cooperativas Agro-alimentarias de España presentó la candidatura de este joven cooperativista mallorquín junto a Cooperatives Agro-alimentaries Illes Balears. ■

## Jerónima Bonafé, elegida miembro del Bureau Grupo de Trabajo de Mujeres del COPA-COGECA



Jerónima Bonafé ha sido elegida hoy en Bruselas miembro del Bureau del Grupo de Trabajo de Mujeres del COPA-COGECA, organizaciones que representan a todos los agricultores y cooperativas de la UE. La presidenta junto con las vicepresidentas y las miembros del Bureau forman la presidencia de este Grupo de

Trabajo, del que Jerónima Bonafé forma parte desde 2020.

En este foro se debaten y analizan las cuestiones relativas a la igualdad de género de las mujeres en el ámbito rural, se intenta influir en las instituciones comunitarias para establecer medidas y financiación en materia de igualdad de género y sirve de intercambio de experiencias entre las mujeres que trabajan en el ámbito rural de toda la UE.

Entre los principales retos que abordará Jerónima Bonafé en el Grupo de Trabajo destacan la aplicación de la Estrategia UE para la Igualdad de Género 2020-2025 de la Comisión Europea, que deberá contemplar actuaciones concretas que permitan abordar los retos y obstáculos que hoy siguen impidiendo una igualdad efectiva entre hombres y mujeres. ■

## Concluye la primera campaña ‘Buenas Hasta el Hueso’

La iniciativa ‘Buenas Hasta el Hueso’, que se ha desarrollado en las principales redes sociales, concluye tras cinco meses, de mayo a septiembre, difundiendo y mostrando las bondades del consumo de fruta de hueso en los hogares españoles.

Esta campaña, que se ha articulado principalmente a través de contenidos audiovisuales en Facebook, Instagram, TikTok, YouTube y X (anteriormente conocida como Twitter), así como en una web dedicada propia, ha conseguido en total más de siete millones y medio de reproducciones de vídeos y más de nueve millones de cuentas alcanzadas.

Desde Cooperativas Agro-alimentarias de España y las federaciones regionales de Aragón, Cataluña, Comunidad Valenciana y Murcia,

como promotores de esta campaña, destacan también las interacciones con el contenido de la fruta de hueso, con más de un millón setecientos mil de me gusta, comentarios, contenidos compartidos o clics en las publicaciones. ■



# Carre de cordero con dos cocciones en Papillon de panceta ibérica, sobre crema suave de patatas trufadas, tempura de setas con ali-oli suave, agnolotis de pera y piquillo con parmesano de jamóna

**Receta de Juan Burgos,**

participante en el II Concurso Gastronómico de Productos Cooperativos de Extremadura

## INGREDIENTES:

- 1 carre de cordero
- Tomillo
- Sal
- Vino dulce
- Vino blanco
- Patatas
- Aceite de trufa
- Trufa rallada
- Setas de cardo
- Tempura
- Alioli
- Pasta fresca ( · 200 gr de harina ·  
2 huevos · 50 gr de aceite de oliva  
· 20 gr de sal)
- Piquillos
- Pera
- Bechamel
- Lonchas de jamón y de  
parmesano
- Panceta ibérica



## ELABORACIÓN:

Se deshuesa el cordero, se pone a punto de sal y se albarde con la panceta. Se ata y se mete en bolsa de vacío a cocer.

Se escaldan las setas y se rebozan con la tempura. Se fríen partiendo de aceite tibia (para que siflen) a continuación se inyecta un poco de alioli.

Se prepara la pasta y se da forma de ravioli. Se rellenan con pimienta de piquillo, pera y bechamel. Se cuece en agua hirviendo con sal. Una vez esté a punto el cordero, lo sacamos del agua y se corta en medallones, se marcan un poquito en la plancha.

La salsa la elaboramos a partir de los huesos del cordero, los vinos, un poco de agua. ■



EN EL CAMPO

# LOS IMPREVISTOS NO TIENEN SEÑALES

Sequía, pedrisco, helada, enfermedades y accidentes.

Hoy, lo único seguro es un seguro. ¡ASEGÚRATE!

## PLAN DE SEGUROS AGRARIOS 2023

Financiado por la Entidad Estatal de Seguros Agrarios A.O. (ENESA). Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación

# TODA NUESTRA EXPERIENCIA ES TUYA

A close-up photograph of an olive branch with several dark green olives and long, narrow leaves. The branch is set against a solid green background.

## Te ayudamos a impulsar tu negocio olivarero

Hace más de treinta años decidimos que el esfuerzo y la pasión que ponéis en vuestro trabajo merecía todo nuestro apoyo. Hoy lo seguimos haciendo, con **la ayuda de nuestros especialistas** y ofreciéndote los productos que necesitas para las **explotaciones, almazaras y cooperativas del sector del olivar**.



Infórmate en  
[bancosantander.es](https://bancosantander.es)  
o en nuestras oficinas.

 **Santander Agro**